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宁波应极力弥补互联网产业短板

宁波中之杰总裁苏玉学：“一个具有国际视野的一流城市，必定是虚拟
经济当先或实体与虚拟并存。相反，一个只有实体经济的城市，很有可能受
制于外界环境变动而逐渐式微。

譬如高端制造业，无非是赋予人工智能、软件、数据、电子化，而这些
解决方案目前大多由北上广深杭输出，从而牢牢占据‘6＋1’产业链的最高
端。

宁波有雄厚的制造业基础，是‘中国制造2025’试点城市之一，但如果
忽视乃至放弃了互联网产业部署，宁波高端制造业显然会受制于其他城市解
决方案的限制，停留于‘6＋1’产业链的中下游。

所以，互联网产业不能忽视更不能放弃，宁波科技争投，投的首先是互
联网产业为主的信息技术，人才、高校、平台，更应围绕互联网产业打造。”

迈新科技董事长姜正荣：“大家都说宁波的制造业、港口和物流就是宁
波的基因，这里挖掘发展出独角兽才是发展方向。其实，大家可能偏颇了。
互联网时代没有边际成本、没有区域限制，城市的基因不应该是业态，而是
城市的气质、思想、心态。阿里巴巴没有在义乌、在温州，或者在慈溪-这
些商品贸易最发达的城市诞生，海康威视也没有诞生在制造业大市宁波。互
联网不再是技术了，而是时代。你可以拒绝技术，但不能拒绝时代！”

独角兽的基因与土壤

网友宁波梅山齐敏：独角兽是新经济领域的概念，而新经济除了互联网
这个特征外，就是品牌、投资、研发、生产、销售、服务都可以拆分，如苹
果、小米等有硬件产品的也都找代工了。第一代园区的大制造产业正沦为代
工厂或者大公司的车间，虽然一时固定资产投资大、占地大，但附加值并不
大。在量变到质变的关键时候，如果仅抓这样的所谓大项目，可能会漏掉未
来的独角兽。“悟已往之不谏，知来者之可追；实迷途其未远，觉今是而昨
非。”

网友李烽Johnson：“来宁波十六年，看着宁波一步步走到现在，工作
在宁波定居在宁波创业在宁波，我认为宁波未必非要互联网独角兽。

宁波是中国制造2025的试点城市，在长三角城市群发挥自己制造与港口
的优势，所有的产业结构，资本结构，人才结构都配合这一优势而发展壮
大。宁波的优秀企业很多，比如申洲集团 （服装加工领域的富士康），比如
杉杉（铝电池）还有很多类似的企业都是宁波的代表！做一个城市该做的事
情，城市基因如此，我们创业者要选择适合自己的城市来发展！宁波制造，
杭州互联网！”

生意帮创始人纪鸿聪：独角兽们的商业模式，抽象概括就是通过低成本
的连接来实现高效率的组织从而实现价值变现。宁波要出独角兽，就要基于
宁波最核心的资源和能力，基于制造业的产能连接、基于港口仓储物流的运
力与仓储连接、基于宁波雄厚制造业人才资源的专业人才连接是最有可能出
独角兽的。对于宁波的企业来说，只要实现了连接，变现基本上不用太担
心，怕就怕宁波的企业太务实赚钱优先，而错过资本加速的机会。

宁波石成金投资董事长邓建军：独角兽不是政府培育的，是企业家主导
的结果，是市场竞争的结果。不要埋冤宁波没有独角兽，因为绝大多数独角
兽仅在几个城市。说明独角兽的地域性非常强。没有独角兽宁波就会是一个
没落的城市吗？不见得。城市竞争关键在于差异化，都去抢独角兽，其实不
现实，北上广深杭，都是人才济济的地方，而人才是独角兽产生的先决条
件。

除了这些大咖，研究宁波区域经济发展的专
家也发表了建设性的观点。

长城战略咨询创始人、全国独角兽企业评选
首席专家武文生认为：

过去很多城市最早的独角兽企业都出现在消
费互联网、电子商务领域，但宁波一出手，就出
现在将制造与服务跨界融合且具有硬科技色彩、
共享经济、平台经济、分享经济的移动出行领
域，足以看得出是宁波产业根基深厚以及“中国
制造2025”城市示范取得初步成效，为中国民营
经济、实体经济以及制造业2025增强了信心。

我建议，宁波应该用好企业多的商业基因、
院士多的技术基因、政府及民间资本充裕的资本
优势相结合，将前沿技术的“硬科技”与商业模
式的“软创新”与金融产业资本相结合，不仅在
新材料等技术驱动型产业中取得突破，还要在智
能经济、数字经济领域产生更多的独角兽，更是
借助平台经济、分享经济等重构现代服务业。

长城战略咨询合伙人程淑红认为：
浙江作为商业氛围高地与科教资源洼地，其

新时代的高质量发展与创新应该从产品终端、场
景服务、行业应用、市场交易、商业运营开始，
发挥甬商灵敏的特质，走出会做事不会做局的困
境，更加强调反向资源配置的逆向创新。在培育
独角兽企业方面，强调“平台企业+场景服务”，
只有平台型企业才有更高的估值、才能从“鳌
头”的小市场到“长尾”大市场，只有与场景结
合才能往下落、才能拓展更广阔的商业疆域，未
来宁波大量的独角兽企业将是“平台企业+场景
服务”模式。

长城战略咨询合伙人、独角兽工作总体负责
人马宇文认为:

过去我们强调一个地方能够出现更多的独角
兽企业往往需要五个条件：一是在源头上有大量
高端创业，尤其是系列创业者、产业组织者、跨
区域创业者等；二是在基因上有信息产业的基
础，就是有软的控硬的、线上的驱动线下的、用
互联网打破打碎封闭的以及数据驱动智能使能；
三是在杠杆上具有发达的科技金融，金融创新成
就科技创新；四是在组织上有发达的平台经济，
借助平台衍生从做事到做局；五是在底蕴上有自
成一派的区域创新文化。宁波虽然出现了一家独
角兽，但这五个条件都还不充分，需要大力发展
高端创业、智能科技、科技金融、平台经济以及
文化再造。

哪些基因能让宁波企业长出角来？
记者 乐骁立 整理
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话题

“独角兽”为何在宁波引发热议

杭州市创业投资协会轮值会长、杭州市高科技投资有限公司董事长周恺秉
在解读杭州独角兽企业时，分析了杭州为什么培育出了这么多独角兽，独角兽
需要什么样的阳光和雨露。

杭州，已经把自己定位在“北上深杭”这样的城市级别体量中，并且锁定
了美国硅谷作为对标城市。这也是为什么，这个大会上，请来了诸多硅谷的知
名投资人和投资机构。

在硅谷，独角兽企业呈现出爆发式增长。
周恺秉援引撒切尔夫人的话说，上世纪80年代，欧洲的创业投资开始起

步，但明显落后于美国，当时英国首相撒切尔夫人在总结欧洲科技落后于美国
的原因时，曾经说过:“欧洲在高新技术方面落后于美国，并非由于欧洲科技水
平低下，而是由于欧洲在创业投资方面落后于美国。”

这句话的另一个版本是——撒切尔夫人说，“论科研水平，英国和美国差不
多，但是，英国科技和经济比美国落后10年，主要是英国的创业投资起步比美
国晚了10年。”

天使投资和创投的落后，导致了科技发展的落后及独角兽企业难以发芽。
宁波在讨论与杭州的距离时，最需要讨论的其实是这个问题。

“新物种”出现需要爱与宽容

身处宁波，不得不承认这里的创投氛围与杭州有着巨大的差异。宁波人有
钱，但保守，民间资本不愿意进入创投领域。宁波老板很少愿意把几千万资金
砸创投基金，一等就要5-7年，同样的钱，拿去投资房地产什么的，不到三年
就可以赚一波了。

投资回报2万倍，制造创投圈神话的龚虹嘉也出席了万物生长大会。2017
年，他在福布斯排行榜排名15位，平时很少公开露面。

在2017年福布斯中国富豪榜中排名15位的他，在内地没有添置一处房
产，没有一辆私家车，一直朴实得就好像他什么也不曾得到过，一直“寡淡”
地走在人群中能毫不费力地被淹没。这是他首次公开演讲。

2001年，龚虹嘉投向海康威视的初始投资额为245万元。到2017年9月，
其持有的13.85亿元股海康威视股票市值达到439.74亿元，加上之前19次套现
的97.48亿元，累计财富达到537.22亿元，增值2.19万倍！

龚虹嘉说的一句话，让我印象深刻：新物种（独角兽）出现需要爱与宽
容，像马云阿里巴巴在杭州一样。

龚虹嘉回到母校华中科技大学与校领导沟通时表达了一个观点——未来大
学对知识的学习不重要，学习是终身的事情。在知识快速迭代的时代，大学四
年里需要进行爱的教育、善的教育和美德教育，不然这些掌握技术的一些人未
来可能毁灭人类。

培育独角兽需要哪些氛围？
杭州给自己提出了七条建议

3月12日，杭州万物生长大会，讲述新物种起源的故事，并
且发布独角兽榜单和准独角兽榜单。最新的发布显示，杭州拥有
独角兽企业26家，拥有估值一亿美元以上的准独角兽105家。

而就在几天前，东南商报官方微信公众号东南财金上发布
“宁波为什么没有独角兽”的话题，已在宁波引发了大讨论。

浙江赛创未来创业投资管理有限公司市场部总监；运营微信公众号“明说暗渡”。
曾任都市快报财经记者7年，从事时政、商业、财经深度报道工作，多篇报道获得杭州新闻奖。
曾采访富士康郭台铭、杉杉集团董事局主席郑永刚、奥克斯集团董事长郑坚江等知名人物。
对品牌管理、运营、传播有独到见解，为多家公司提供品牌管理和传播咨询。

特约撰稿人 张明明
杭州给自己的七条建议

杭州也有不足。
点我达创始人兼CEO举例说，在

杭州招人，年薪百万以上的人难招，
往往半年招不到，北上深则容易很多。

周恺秉对杭州培育独角兽需要哪
些氛围，提出了七点建议，这也是杭
州需要做的更好的地方：

1.完善市场经济的体制机制；
2.弘扬宽容失败的创业文化；
3.发展高水平的大学；
4.加大国际化步伐；
5.加强宜居宜学建设；
6.提供精准化的服务；
7.发展创业投资和天使投资。
说宁波基金少，可能有的人不同

意。比如梅山基金小镇，在短短两年
内吸引了2000多家类金融企业（其中
包括 300 多家基金公司和明星投资基
金）落户。

但是在梅山注册的基金，大多是
为了获取所得税优惠，所投的项目大
多与宁波没有关系，几万亿的投资基
金没有与宁波产业发生关系，仅仅赚
点创投的税收，恐怕并不能给宁波实
体产业带来多少作用。

哪怕创投已经比较发达的杭州，
对自己城市的创投发展，还是在不断
加速。周恺秉说，硅谷也有泡沫，但
每一轮泡沫都会在戳破后，获得快速
发展。

“硅谷人口不多，聚集了美国大量
创新企业，全美40%左右的创投都集
中在硅谷。”周恺斌说，泡沫都会过
去。

创投不仅在隔壁城市发达，杭州
官方背景的创投还把美元基金设在了
硅谷，直接在当地投资孵化项目。当
然，宁波官方背景的美元基金在海外
也有，设在美国洛杉矶。但宁波城市
总体的创投资本和氛围，明显与杭州
有距离。

宁波无论是走制造业道路还是走其
他新技术发展路径，创投推动技术发展
是颠扑不破的道理。

一个海边城市，如果不愿意赶海
搏击风浪，直面泡沫，那将注定没有
收获。

自从上周四，东南商报官方微信公众号“东南财金”抛出《GDP近万亿的宁波
怎么就出不了独角兽？》的一文后，独角兽的话题便在宁波创投圈、政经界一发不可
收拾，之后随着《今天杭州传来一句话：“隔壁城市还在讨论为什么没有独角兽
……”》一文的裂变式传播，话题热度再次升级，在我们创建的“宁波为什么没有
独角兽讨论群”中，来自各行业的创业者、经营者、企业家与关心宁波经济发展的
朋友们一道，开始了一场头脑风暴。

直到记者发稿时，群中的聊天记录仍以每分钟30条的速度激增，讨论之激烈、
观点之精辟、犀利，着实让人受益匪浅。
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